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Распробовали гречку
В январе 2024 года Алтайский край экспортировал в 

Китай 75,2 тысячи тонн растительной продукции. Год 
назад объем поставок в Поднебесную был вдвое ниже.

Больше всего восточные партнеры заинтересованы в 
зерновых и зернобобовых – за месяц закуплено порядка 
28,2 тысячи тонн этой продукции, тогда как годом ранее по-
ставки этой категории товаров доходили лишь до 1,5 тысячи. 
Наибольшей популярностью пользуются ячмень и гречиха, 
но растет отгрузка гороха, овса и пшеницы.

Не меньший объем экспорта составили льноволокно, греч-
невая лузга и растительные масла. Так, сбыт масел через 
границу с КНР вырос с 14 тыс. тонн в январе 2023 года до 
23,6 тыс. тонн в текущем году.

В минувшем году Поднебесная не импортировала алтайские 
жмыхи, а теперь закупила сразу 5,8 тысяч тонн. Хорошую дина-
мику показывает торговля продуктами зернопереработки, ядром 
подсолнечника, мукой, сообщает Центр оценки качества зерна.

Что это светится там 
в темноте?

23 февраля в честь Дня защитника Отечества на глав-
ной телемачте Алтайского края включат праздничную 
подсветку. Красивыми огнями барнаульцы смогут полюбо-
ваться ранним утром и вечером – с 19 часов до полуночи.

Конструкция освещается 15 прожекторами. Их общая 
мощность составляет 25 кВт.

Хороший вид на телебашню открывается со Змеиногор-
ского тракта, при подъеме на гору в начале улицы Аванесова, 
на улице Фомина (район перинатального центра «ДАР»), в 
районе новостроек – с последних этажей, с центральных 
высоток (например, ТЦ «Гулливер»).

Барнаульская телебашня высотой 182,5 метра была по-
строена в 1962 году. Транслирует 20 общероссийских телека-
налов с региональными врезками ГТРК «Алтай», «Катунь 24» 
и 3 радиоканала.

Лёд не подведёт
Специалисты МЧС обновили список безопасных ле-

довых переправ в Алтайском крае.
Так, в Каменском районе по льду можно добраться из 

Камня-на-Оби до села Островное (выдерживает до 20 тонн).
В Усть-Пристанском районе сразу две переправы: Усть-При-

стань – Чеканиха (7 тонн) и Вяткино – Клепиково (15 тонн).
В Шелаболихинском районе по льду автомобили могут 

перебраться от Шелаболихи до Ини (6 тонн), а также от Но-
вообинцево до правого берега Оби.

Еще одна переправа действует в Советском районе от 
Шульгинки до Амурского (30 тонн).

В весну без старого хлама
24 февраля в Барнауле состоится первая в 2024 году 

экологическая акция по раздельному сбору мусора «Раз-
деляя сохраняй!» Горожане смогут сдать на переработку 
металл, стекло, макулатуру и другие материалы, а также 
пожертвовать в благотворительные фонды ненужные вещи.

Стационарная точка будет работать в Парке спорта Алексея 
Смертина (Энтузиастов, 12в) с 12 до 14 часов.

Кроме того, по четырем маршрутам в пригородах и во всех 
районах будут работать мобильные пункты сбора.

Герман КИТИН

События на Украине
Об основных событиях 727-го дня специальной воен-

ной операции России.
Российские войска продолжают на Авдеевском направ-

лении занимать более выгодные рубежи, на Донецком – 
улучшать положение по переднему краю, сообщает Мин-
обороны РФ.

За сутки потери ВСУ составили до 1175 человек убитыми 
и ранеными.

Сергей Шойгу отметил, что удалось провести операцию по 
взятию Авдеевки при минимальных потерях. ВСУ уходили, 
оставляя много раненых солдат, оружия и заминированных 
площадей.

Сегодня идет зачистка от противника территории в Крынках.
Украинские военные продолжают безуспешно форсировать 

Днепр, используя для этого в том числе резиновые лодки.
Один человек погиб и пять пострадали при обстреле 

20 февраля Киевского района Донецка.
Татьяна ПЕРВОВА

По информации РИА Новости
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Лесная угроза
22 февраля отмечается Все-
мирный день борьбы с клеще-
вым вирусным энцефалитом.

Дату установили в 2013 году, чтобы 
напомнить людям об опасности забо-

левания и предупредить возникновение новых 
случаев заражения. При укусе инфицированного 
клеща у человека поражается центральная нервная 
система, что может привести к инвалидности и 
даже летальному исходу.

В 2023 году Алтайский край попал в пятерку ре-
гионов, жители которых чаще всего обращались 
за медицинской помощью из-за укуса этого кро-
вососущего обитателя северных и сибирских лесов. 
Другими опасными регионами стали Челябинская, 
Ярославская, Новосибирская области и Краснояр-
ский край.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  ИТОГИ ГОДА .

Получить место смогут люди, зарегистрированные 
в центрах занятости в целях поиска работы, а также 
имеющие статус безработного. Преимущественное 
право на подобное трудоустройство будет у людей, 
не получающих пособие по безработице, и у тех, 
кто состоит на учете свыше шести месяцев. При 
этом отправить человека на общественные работы 
можно только с его согласия.

в крае сегодня в Барнауле

Преимущественно без осадков. 
В утренние часы местами измо-
розь. На дорогах местами гололе-

дица.
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Преимущественно без осадков. 
На дорогах местами гололе-
дица.
Ветер переменный 2-7 м/с.

  ПРОГНОЗ .

Преимущественно без осадков. 
На дорогах местами гололеди-
ца.
Ветер переменный 2-7 м/с.

23 февраля

            24 февраля
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  ГЛАВНОЕ .

Работа коллегии.

От насущного – к высокому

Наивысший прирост за последние 
15 лет продемонстрировали пред-
приятия пищевой промышленности 
края. Об этом заявил журналистам 
начальник профильного управления 
правительства региона Александр 
Большаков, подводя итоги отрасли 
за прошлый год.

Г�������� �����
Он сообщил, что производство пищевых 

продуктов за прошлый год выросло на 9% в 
натуральном выражении. Выпуск напитков 
сократился на 0,5% благодаря снижению 
производства пива, зато лекарственных 
средств сделали на 12,7%. больше.

– Это выше среднероссийского показа-
теля, – подчеркнул Александр Большаков.

Инвестиции за 9 месяцев по пищевым 
продуктам составили почти 5 млрд руб., или 
125% к уровню 2022 года, в развитие произ-
водства напитков вложено 837 млн рублей, 
или 143%, в лекарственные средства – 600 
млн, или 125%. Начальник управления прог-
нозирует, что и по итогам года динамика 
инвестиций сохранится на достигнутом 
уровне.

Цифры говорят о том, что отрасль дина-
мично развивалась. В плюсе оказалось мясо, 
субпродукты, колбасные изделия благода-
ря повышению потребительского спроса и 
победе в конкурентной борьбе с завозной 
продукцией.

�������� ��������
Молокопереработчики поработали на 

уровне предыдущего года. Снижение про-
изошло на 9% по цельномолочной продукции 
из-за высокой конкуренции в торговой сети 
на фоне падения покупательной способности 
местных жителей. При этом производство 
сыра удалось поднять на 17%, так как его 
можно вывозить в регионы с большей поку-
пательной способностью. А падение выпуска 
масла на 18% руководитель Алтайпищепро-
ма объяснил снижением на него спроса и 
относительно большими затратами на его 
хранение.

История со сбытом молочных продуктов 
разворачивалась драматически. В март мы 
вошли с рекордными складскими запасами 
сыров и масла, но потом производители на-
шли рынки сбыта, и к концу года ситуация 
выправилась. Предприятия работают рит-
мично, перерабатывают алтайское молоко 
и частично его завозят.

Между тем крестьяне с опаской ждут 
весны, когда переработчики обычно начи-
нают снижать закупочные цены на молоко. 
В прошлом году это случилось в начале марта. 
В этом году у Алтайпищепрома нет инфор-
мации о падении цен в ближайшее время.

– Волатильность цен была всегда, скорее 
всего, будет и в этом году, но меньше прош-
логодней, когда было затоваривание рынка 
белорусской молочной продукции, – пред-
положил начальник управления.

З���������������
Производство муки в прошлом году в оче-

редной раз снизилось. На этот раз не на 6%, 
а на 4%. Причина в высокой конкуренции 
зернопереработчиками не только на внутрен-

нем, но и на международных рынках сбыта. 
Мельницы загружены на 75% не из-за дефи-
цита зерна, а из-за невозможности выгодно 
продать муку. С европейской частью России 
нашим мукомолам трудно конкурировать 
из-за транспортных издержек, остается Даль-
ний Восток, где нет своих мельниц.

В крае уже семь лет снижается производство 
фабричного хлеба, но его компенсируют не-
большие пекарни при магазинах. Большаков 
успокоил тех, кто боится ухудшения потре-
бительских свойств хлеба из-за снижения 
качества собранного в прошлом году урожая.

– Мы собираем миллионы тонн зерна, так 
что на производство 80–100 тыс. тонн хлеба 
хорошее зерно всегда найдется, – сказал он.

По крупе рост составил 1%. В лидерах – 
гречка, которую Алтайский край производит 

больше всех в стране. В России потребляется 
ее около 800 тыс. тонн. В этом году наш ре-
гион собрал около 900 тыс. тонн этого зерна. 
Поэтому те переработчики, которые следят 
за качеством своей продукции и готовы к 
жесткой конкуренции, к серьезным затра-
там на рекламу, могут удержаться на рынке.

– Создавать новые мощности по переработ-
ке – занятие рискованное: есть спрос – они 
будут работать, нет спроса – будут стоять, – 
считает Большаков, уточняя, что чем более 
мощное производство, тем ниже себестои-
мость и выше конкурентоспособность.

Объемы выпуска хлопьев снизились 
из-за высокой конкуренции на магазинных 
полках со сторонними производителями.

(Окончание на 2 стр.)

21 февраля состоялось рас-
ширенное заседание коллегии 
прокуратуры Алтайского края, 
на котором подвели итоги ра-
боты в 2023 году. В мероприя-
тии принял участие губерна-
тор Алтайского края Виктор 
Томенко, председатель АКЗС 
Александр Романенко, замести-
тель начальника управления 
Генеральной прокуратуры РФ 
по Сибирскому федеральному 
округу Баир Доржиев, прокурор 
региона Антон Герман, работ-
ники прокуратуры.

В своем докладе по итогам минув-
шего года Антон Герман сделал ак-
цент на следующие цифры – в регионе 

пресечено свыше 66 тыс. нарушений 
законодательства, защищены права 
10 тыс. человек. Прокуроры добились 
погашения задолженности по зарплате 
на сумму более 72 млн рублей. Благодаря 
совместной работе с правительством 
края на лекарственное обеспечение 
из бюджета выделено дополнительно 
750 млн рублей – закрыты потребности 
всех нуждающихся.

Баир Доржиев отметил положитель-
ную работу региональных органов по 
решению социально значимых проблем 
и остановился на задачах, которые тре-
буют детального внимания. В частности, 
он дал поручение не снижать интенсив-
ность принимаемых мер по выплате за-
долженностей заработной платы. Особое 
внимание призвал уделить вопросам 
соблюдения прав многодетных семей, 
лекарственного обеспечения, освоению 

бюджетных средств, выделенных на 
реализацию нацпроектов.

В ведомственном музее прокурату-
ры Алтайского края в торжественной 
обстановке подвели итоги конкурса 
чтецов, приуроченного ко Дню защит-
ника Отечества и к 78-й годовщине По-
беды в Великой Отечественной войне. 
Всего в нем приняли участие более 400 
школьников, победителями выбрали 
девятерых.

«Вы невероятные молодцы. Нужно 
было выбрать стихотворение, выучить, 
преодолеть свои волнения и сомне-
ния, чтобы выйти и прочитать его, 
выступить перед лицом руководите-
лей края. И тема такая важная, кото-
рая объединяет всю страну от мала 
до велика», – подчеркнул губернатор 
Виктор Томенко.

Никита ИВАНОВ

Алтайский край может обеспечить гречневой крупой всю Россию.

Награждение победителей конкурса.
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Поддержка отца и госу-
дарства помогли Ники-
те Шмарихину создать 
перспективный бизнес 
и уверенно смотреть в 
будущее.

Хотел научиться
В свое время семья Шма-

рихиных перебралась из 
Тальменки в Барнаул. В ка-
кой-то момент в Тальменке 
закрывается государственная 
типография. И предпринима-
тель Андрей Шмарихин, ко-
торый занимался торговлей 
канцелярскими товарами в 
Тальменке, смекает, что эту 
нишу надо срочно занять. Он 
покупает в Москве ризографы, 
гильотину и прочее оборудо-
вание и в 2013 году открывает 
свою типографию. Его стар-
ший сын Никита в это время 
еще учился в школе. Но когда 
они с отцом приехали в Таль-
менку и стали распаковывать 
новенькое оборудование, па-
рень понял, что хотел бы его 
освоить.

– Тогда во мне как будто 
что-то зажглось, – вспоми-
нает Никита. – Я хотел нау-
читься печатному делу, по-
могая отцу, начал осваивать 
компьютерные программы 
для графического дизайна, 
потихоньку делать макеты, 
таблицы, поздравительные 
открытки.

Со временем в типографии 
появились работники, и Ан-
дрей Шмарихин решил расши-
рять этот бизнес. В 2016 году 
он приобрел оборудование для 

изготовления сувенирной про-
дукции, широкоформатный 
принтер, плоттер и сделал 
большой ремонт в здании. 
Это дало свои результаты: у 
типографии появилось больше 
заказов.

А Никита тем временем 
учился на специалиста ме-
диаиндустрии в Сибирском 
госуниверситете телекомму-
никаций и информатики. Там 
он постигал основы работы с 

видео, графикой, фотографи-
ей. В перерывах между учебой 
или дистанционно Никита по-
могал типографии выполнять 
заказы. И после окончания 
вуза в 2019 году он вернулся в 
Барнаул, открыл ИП и получил 
из рук отца готовый бизнес.

Пару лет парень вникал 
в курс дела, а потом решил, 
что пора переходить на новый 
уровень, и купил франшизу 
одного известного в стране 
фотосалона. Она, как считал 
Никита, даст «усиление из-
нутри», предоставив базу из 
более 10 тыс. макетов изобра-
жений, регламенты работы, 
юридическую поддержку и т.д. 
После этого у него появилось 
больше возможностей для соз-
дания сувенирной продукции, 
улучшилась технология: обо-

рудование расставлено в нуж-
ных местах, а материалы – по 
полочкам.

– Я до сих пор пользуюсь 
этой франшизой и очень до-
волен, – говорит предприни-
матель.

Читаи�  внимательно
В 2022 году двадцатипяти-

летний Никита увидел объяв-
ление в Сети о том, что пред-
приниматели от 20 до 25 лет 
могут принять участие в кон-
курсе на получение гранта, и 
не придал значения этому. Но 
его отец сказал: «Читай внима-
тельно, в объявлении сказано: 
до 25 лет включительно».

Сын быстро собрал пакет 
документов и прошел в центре 
«Мой бизнес» обязательные 

курсы для претендентов на 
грант. Там предпринимателя 
познакомили с основами мар-
кетинга, продаж, подготовкой 
бизнес-планов. В конце ноября 
он защитил свой проект, на-
правленный на расширение 
спектра услуг. Шмарихин 
хотел приобрести центр для 
лазерного раскроя листовых 
материалов, спектрофотометр 
и гильотину. И 31 декабря 
ему пришел от государства 
новогодний подарок в виде 
полумиллиона рублей. В нача-
ле года Никита после долгих 
поисков нашел подходящее 
оборудование российской 
сборки.

Теперь он развивает новое 
направление – лазерную рез-
ку. С ее помощью Шмарихин 
вырезает из фанеры, резины, 
пластика заготовки сложной 
формы, которые потом шли-
фует, красит и собирает из 
них различные сувениры: 
копилки, ключницы, брело-
ки. Можно также вырезать 
печати и штампы.

Бизнес развивается
Сейчас предприниматель 

работает на местном рынке, а 
в конце этого года планирует 
выходить на маркетплейсы 
и тем самым охватывать всю 
Россию.

У него в штате менеджер, 
который собирает заказы, 
и печатник, который их вы-
полняет. На удаленке трудятся 
дизайнер и маркетолог. Найти 
специалистов по графике в 
Тальменке очень сложно, поэ-
тому Никита сам не гнушается 
работать руками.

– Вот это моя любимая ма-
шина – плоский пресс, с по-
мощью которого наносится 
изображение на футболки, 
есть и 3D-вакуумный пресс, 
который делает то же самое 
на бутылки, термостаканы, 
тарелки и другие искривлен-
ные поверхности. А тут стоит 

еще такой же «кружечник», – 
хвалится предприниматель 
своим оборудованием.

Год от года бизнес развива-
ется, выручка растет.

Шмарихин делает реклам-
ные носители, бумажную 
печатную продукцию, фото 
на документы, сувениры. От 
месяца к месяцу доходы от 
направлений меняются. На-
пример, в декабре, феврале и 
мае больше выручки идет от 
сувениров, летом – от реклам-
ной продукции.

В прошлом году изготавли-
вал стенды для местной шко-
лы, и этим летом планирует 
продолжить сотрудничество – 
сделать информационный но-
ситель на пробковом дереве с 
помощью лазерного станка.

В Тальменке находятся два 
фотосалона и два ИП, специ-
ализирующиеся на реклам-
ных носителях. Но наш герой 
берет тем, что предоставляет 
комплекс услуг и не завышает 
цену, держит ее ниже барна-
ульских.

– Наверное, я жалею жи-
телей нашего села, ведь они 
не так много зарабатывают, 
да и при моих расценках мне 
маржинальности достаточно, – 
говорит предприниматель.

Тем более, грамотная це-
новая политика позволяет 
сохранить клиента для по-
следующих заказов. Сейчас 
их в базе ИП около трех тысяч.

Рекламирует Никита биз-
нес через соцсети, делая ре-
гулярные рассылки нативной 
рекламы. Каждый месяц про-
водит розыгрыши призов во 
«ВКонтакте».

– Не да вно ра зы г ра л и 
10 киндер-сюрпризов, чтобы 
люди на нас подписывались. Я, 
«скрипя сердцем», сладости по-
бедителям отдавал, – смеется 
Никита, видимо, вспоминая, 
как еще недавно родители ему 
самому дарили шоколадки.

Николай ПОСТЫШЕВ 
(фото автора)

  МОЛОДЁЖНОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

  НОВОСТИ .
Бум строительства

В 2023 году в России введено более 110 млн квадратных 
метров жилья. Это цифра стала абсолютным рекордом. Ал-
тайский край также демонстрирует темпы роста, и Барнаул 
вошел в 50 лучших по этому показателю городов.

Лидером по строительству стал Краснодар – в этом регионе 
площадь возводимого жилья в многоквартирных домах на 
одного человека составила 5,12 кв. м. Далее идут Тюмень (3,44), 
Владивосток (3,39), Красногорск (3,09), Мытищи (2,95). Меньше 
всего строят в Мурманске (0,02), Биробиджане (0,03), Комсомоль-
ске-на-Амуре (0,05), пишут РИА Новости.

Барнаул занял 45-е место с показателем 0,94 кв. м. При этом 
наш регион обошел такие крупные города, как Сочи, Омск, 
Томск, Волгоград.

В Алтайском крае в период с 2018 по 2022 годы было введено 
4,3 млн кв. м жилья, что на 600 тыс. кв. м больше, чем в преды-
дущую пятилетку.

2021 и 2022 годы оказались рекордными для алтайских стро-
ителей. Впервые за последние 30 лет ежегодно вводилось около 
одного млн кв. м жилья. В 2023-м – 945,8 тыс. кв. м.

Финики  
с фальшивым сертификатом

В минувшие выходные специалисты регионального Управ-
ления Россельхознадзора в Кулундинском районе выявили 
нарушения фитосанитарного законодательства при ввозе 
20 тонн свежей капусты из Казахстана, в Третьяковском рай-
оне – при ввозе 18 тонн сушеных фиников из Азии.

Продукцию ввозили в сопровождении поддельных или не-
действительных фитосанитарных сертификатов. Весь груз был 
возвращен отправителям.

С начала года инспекторами было проконтролировано 
197 транспортных средств или 2974 тонны подкарантинной 
продукции. Не пропущено свыше 145 тонн с нарушениями фито-
санитарного законодательства, сообщает пресс-служба ведомства.

Герой сюжета –  
фотосепаратор

На стенде Алтайского края прошли съемки сюжетов для 
профориентационного курса «Россия – мои горизонты». Наш 
край покажут в разделе «Достижения регионов России».

Этот проект стартовал в российских школах в сентябре 2023 
года и создан под эгидой всероссийского общества «Знание». На 
занятиях старшеклассники еженедельно знакомятся с различ-
ными профессиями, узнают о достижениях России, современном 
рынке труда, перспективных специальностях.

В центре внимания сюжета будет фотосепаратор компании 
«СиСорт». Ведущими проекта стали победитель второго сезона 
федерального проекта «Классная тема!», преподаватель химии 
из Липецка Екатерина Сигарева и российский телеведущий 
Борис Корчевников. На примере гречки они покажут, как раз-
работка алтайских производителей очищает любые сыпучие 
вещества, разделяя их по цвету или форме.

Татьяна ПЕРВОВА

2 млрд, 30 участков, 3 города
В 2024 году на ремонт и строительство дорог в Барнауле, 

Новоалтайске и Бийске потратят около 2 млрд рублей, на 
которые обновят более 30 участков крупных улиц. Сред-
ства выделены по нацпроекту «Безопасные качественные 
дороги».

Больше всего объектов приведут в порядок в краевой сто-
лице – 21. Запланирована полная замена износившегося 
дорожного полотна, а на проезде Ташкентском реконстру-
ируют износившийся мост.

При формировании перечня участков для ремонта в первую 
очередь рассматривали те, на которые активно жаловались 
горожане. В их числе улицы Фурманова, Мамонтова, Юрина, 
Ветеринарная и другие.

До июля 2024 года рабочие завершат строительство улицы 
65 лет Победы – от улицы Сергея Семёнова до Павловского 
тракта. В прошлом году подрядчик закончил земляные ра-
боты, подготовил ливневку и инженерные коммуникации. 
С наступлением теплого времени года начнется укладка ас-
фальта, тротуаров и велодорожки. Появится линия наружного 
освещения, парковочные карманы и остановочные площадки. 
Кроме того, запланировано озеленение – на участке посеют 
газон и высадят более 230 деревьев.

Еще одной крупной стройкой в новых микрорайонах 
станет улица 280-летия Барнаула – от улицы 65 лет Победы 
до улицы Попова. За 109 млн рублей подрядчик заменит 
старый асфальт, построит ливневку, обустроит тротуары и 
велодорожки. На участке проведут озеленение и установят 
уличные фонари.

В 2024 году в Барнауле запланирован ремонт улицы Севе-
ро-Западной – одной из основных дорожных артерий города. 
В общей сумме отремонтируют более 6 километров дороги 
вместе с трамвайными переездами и остановками.

К концу года в краевой столице нормативность дорог уве-
личится с 82,70% до 85,10%. Стоимость всех работ – около 1,3 
млрд рублей, протяженность отремонтированных улиц 
составит 24,2 километра.

В Бийске дорожники приведут в порядок пять участков 
длиной в 10 километров, как в центральной части наукограда, 
так и в отдаленных районах. Стоимость работ составит почти 
493 млн рублей. Это улицы Васильева, Въездная, Михаила 
Кутузова, Ильи Мухачёва, Владимира Мартьянова.

Столько же дорог по нацпроекту обновят и в Новоалтай-
ске. Протяженность обновляемых участков здесь составит 
4 километра, а стоимость работ – 175 млн рублей. Ремонт 
дорожного покрытия выполнят на улицах Павла Корчагина, 
Пушкинской, Лесной, Анатолия и Космонавтов.

В Министерстве транспорта Алтайского края отмечают, 
что в настоящее время идет подготовка конкурсных процедур 
для определения подрядчиков.

Никита ИВАНОВ,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

Сахар
Черемновский завод переработал 

больше миллиона тонн свеклы, вы-
работав почти 130 тыс. тонн сахара. 
Остановка производства запланиро-
вана на 15 марта. В итоге ожидается 
150 тыс. тонн сладкой продукции. 
Это чуть ниже среднегодового выпу-
ска завода и объясняется меньшей, 
чем в 2022 году, сахаристостью кор-
неплодов. Уже известно, что в этом 
году завод откажется от сторонних 
поставщиков свеклы, ее будут сеять 
только два родственных предприя-
тия, входящих в ГК «Доминант». Они 
вполне смогут обеспечить загрузку 
завода.

– Нормативный срок перера-
ботки свеклы 110 дней. Дальше 
корнеплоды портятся. На это вре-
мя требуется 660 тыс. тонн. Мы 
перерабатываем больше миллио-
на тонн. Все заводы в России уже 
встали на профилактику, а Черем-
новский все работает, – объяснил 
Большаков.

Экспорт
В прошлом году мы наконец 

увеличили объемы мяса на экс-
порт. В первую очередь благодаря 
поставкам из «Алтайского бройлера» 
куриных ног и гребешков в Китай.

– Еженедельно грузили по контей-
неру, и мы надеемся, что продажи 
этих субпродуктов в Поднебесную 
еще вырастут, – предположил спи-
кер.

В прошлом году Китай больше чем 
в два раза увеличил импорт из края, 
в основном, растительного масла, 
зерновых и масличных культур.

Компания «Плавыч» поставила 
плавленые сыры в Турцию, Ирак, 
Вьетнам, Китай.

Расчеты между контрагентами 
идут как в национальных валютах, 
так и в долларах, хотя транзакции в 
«зеленых» проходят дольше.

Напоследок он успокоил тех, кто 
боится нехватки продовольствия: 
«При нынешних объемах производ-
ства продовольствия в России его 
дефицит может возникнуть, только 
если торговля не успевает организо-
вать доставку».

Евгений ШУМИЛОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ТЕМА ДНЯ .

  ИНФРАСТРУКТУРА .

Еда есть, теперь бы съесть

«Во мне как будто что-то зажглось»

СПРАВКА
В рамках национального проекта «Малое и сред-
нее предпринимательство» в Алтайском крае в 
2023 году гранты предоставлены 49 молодым людям, 
занимающимся своим бизнесом, на общую сумму 
23 689 тыс. рублей.

(Начало на 1 стр.)

Никита Шмарихин наносит изображение на ткань.

«Главное не произвести, а продать» – считает Александр Большаков.

Производствоо напитков в прошлом году в целом не выросло.

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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  СПОРТ .

Тренировка с чемпионами
Февраль этого года бо-
гат на спортивные собы-
тия в Алтайском крае. 
Но, пожалуй, их венцом 
стал приезд в Залесово 
сразу двух олимпийских 
чемпионов по лыжным 
гонкам – Александра Лег-
кова и Юлии Ступак. Они 
провели мастер-класс 
на лыжне для всех же-
лающих.

«С���������
�� ������������  �����»

«Невозможное – возможно», –
такими словами начала свое 
выступление 19 февраля на 
сцене Дома культуры в Зале-
сово председатель постоянного 
комитета Алтайского краевого 
Законодательного Собрания по 
спорту, культуре и молодеж-
ной политике, заслуженный 
мастер спорта России по лыж-
ным гонкам, многократная 
чемпионка Паралимпийских 
игр Татьяна Ильюченко. Она 
поприветствовала почетных 
гостей и выразила признатель-
ность за то, что они захотели, 
а главное – смогли приехать в 
сибирскую глубинку, чтобы 
пообщаться с теми, кто грезит 
о большом спорте.

И это было действительно 
невероятно. В переполненном 
зале, где уже не было даже сто-
ячих мест, собрались ребята и 
взрослые из ряда районов края. 
Гостями стали даже томичи. 
Они не упустили возможность 
пообщаться со звездами миро-
вой лыжни.

Громом оваций встречали 
именитых лыжников. Спорт-
смены признались, что сибир-
ские морозы их не испугали, а 
вот огромное количество при-
шедших на встречу искренне 
удивило.

«Я впервые буду выступать 
перед таким количеством де-
тей», – сказала Юлия Ступак, 
явно волнуясь. А вот Александр 
Легков, видимо, научившийся 
говорить на большую аудито-
рию будучи комментатором 
соревнований на телеканале 
«Матч», был словно в своей 
тарелке: много шутил и гово-
рил о том, что «невозможное 
возможно».

С������� ���� –
����������

Во время встречи олимпий-
цам задавали совершенно разно-
плановые вопросы: от того, как 
происходит выбор тренера, до 
того, как Александр Легков хо-
тел в юности стать пародистом. 
Но это больше вопросы от взрос-
лых, а вот дети поднимали про-
стые, но важные для них темы:

– А почему вы выбрали имен-
но лыжи?

А. Легков: «Я не выбирал. 
Сначала занимался хоккеем, но 
это оказалось дорого для моей 
семьи. Потом ушел в биатлон, 
где на меня обратили внимание 
тренеры по лыжным гонкам.
С этого все и началось. Хорошо 
помню тот момент, когда меня 
взяли в команду, а потом мне 
купили хорошие лыжи. Это 
было очень значимо. Надо было 
оправдывать доверие. И я начал 

ездить по юниорским стартам. 
Но все товарищи по команде воз-
вращались с медалями, а я без. 
Только палки ломал. Возникало 
порой отчаяние, но работать не 
прекращал. Важно честно отве-
чать себе в конце дня на вопрос: 
а выложился ли ты на все 100%? 
Если нет, то день прошел зря. 
Устал? Болен? Иди отдыхай! 
Тренеры никогда не держали.

Ю. Ступак: «Я, как и Саша, 
тоже не выбирала. Брат зани-
мался лыжами, привел меня. 
Вот и добегалась. Первые успехи 
пришли ко мне в 19 лет: на юно-
шеском чемпионате мира 2014 
года финишировала третьей в 
личном спринте и второй в эста-
фете. С этого все и началось».

– А как стать чемпионом?
А. Легков: «Я и Юля, и еще 

многие олимпийские чемпио-
ны, родились в маленьких го-
родах или даже селах. Дело не 
в условиях, по большему счету, 

а в стремлении. Теперь я точно 
могу сказать: чемпионом может 
стать каждый! И я уверен, что 
среди присутствующих есть те, 
кто способен покорить олим-
пийский пьедестал. Результат 
приходит тогда, когда медлен-
но, но верно идешь к цели по 
ступенькам. Думать надо о 
деле, а не о медалях. Главный 
соперник на лыжне – секун-
домер. Остальное неважно.
А жизнь после олимпийского 
золота меняется: теперь надо 
постоянно доказывать, что ты 
на что-то еще способен. Это как 
игра «Царь горы». Но я честно 
скажу: таких эмоций, что пере-
полняют тебя, когда ты стоишь 
на олимпийском пьедестале и 
звучит гимн России, я больше 
нигде не испытывал! Это не 
передашь словами! И я всегда 
буду искать эти эмоции!»

– А чем вы занимаетесь в 
свободное время?

Ю. Ступак: «Я люблю тан-
цевать. Нет у меня никакого 
стиля, просто это помогает 
расслабиться и поднимает 
настроение!»

А. Легков: «В свободное от 
тренировок время я трениру-
юсь! Вот такой замкнутый круг!»

– Какие переломные момен-
ты были в вашей спортивной 
карьере?

Ю. Ступак: «После Олимпи-
ады. Когда покажешь уровень, 
начинаешь разгонять себя, 
стремиться к еще большим 
результатам. Это непросто и в 
психологическом плане, когда 
твоя физиология сопротивля-
ется нагрузкам».

А. Легков: «Вся жизнь – пе-
реломные моменты! Начиная 
от сломанных палок в юности 
до сегодняшнего дня. Самое 
сложное и нужное – это умение 
сделать первый шаг. В любом 
деле. Спорт – не исключение».
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В день визита олимпийцев 

погода была поистине сибир-
ской – с утра столбики термо-
метров в Залесово опустились 
на отметку минус 45 градусов. 
Однако к обеду, что называется, 
разгулялось: минус 25. Ребята, 
которые больше всего хотели 
разделить лыжню со спортсме-
нами, не согласились отсидеть-
ся в зале. После фотосессии и 
раздачи автографов, а их, к сло-
ву, ребята просили оставить не 
только на постерах, но даже на 
куртках и щеках, отправились 
на лыжню.

Спортсмены приехали в 
Залесово по приглашению 
сельскохозяйственного пред-
приятия «АлтайАгроСнаб». Его 

руководитель Александр Летя-
гин сам с детства увлекается 
лыжами. Как он рассказал жур-
налистам, в детстве, насмот-
ревшись по телевизору сорев-
нований по лыжным гонкам, 
брал свои лыжи и шел бегать. 
Теперь, став взрослым, тоже не 
упускает такой возможности. 
Только та лыжня, накатанная 
любителями, уже не устраива-
ет. Для этого он приобрел ра-
трак PistenBully 100, который 
трамбует снег в боярышнике за 
селом, куда приходят любители 
зимнего спорта.

Его инициативу поддержи-
вает и глава округа Александр 
Пластеев. С 2022 года в Залесо-
во стали активно возрождать 
лыжный спорт. Молодой 
тренер спортивной школы 
Михаил Захарченко сумел за 
короткий период собрать в 
секцию более 30 мальчишек 
и девчонок, которые уже с 
успехом выступают за район 
на краевых соревнованиях. 
А по программе поддержки 
местных инициатив на лыжне 
установили 50 опор со светоди-
одными лампами. Именно эту 
новенькую и разнообразную 
по рельефу трассу обкатывали 
олимпийские чемпионы.

Секретами мастерства Юлия 
Ступак и Александр Легков 
делились с ребятами больше 
часа. Тренеры юных лыжни-
ков записывали все на видео, 
чтобы потом взять показанное 
на вооружение.

Общение с лыжниками та-
кого уровня для подрастающих 
спортсменов не пройдет даром. 
Будут еще у нас свои Легковы 
и Ступак. Невозможное воз-
можно!

Ксения ЛИТВИНОВА

  АГРОВЕСТИ .

  Продам воск, пчелорамки (Рут), корпуса.
Тел. 8-961-239-4736. Ре

кл
ам

а

Извещение
о проведении общего собрания

В соответствии с ФЗ от 24.07.2002 г. № 101-ФЗ «Об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначения» администрация Горде-
евского сельсовета Троицкого района Алтайского края извещает 
участников общей долевой собственности о проведении общего 
собрания собственников земельных долей из земельного участка 
общей площадью сельскохозяйственных угодий 1632005+/-11178 
кв. м с кадастровым номером 22:51:030401:482, расположенного 
по адресу: установлено относительно ориентира, расположенно-
го за пределами участка. Ориентир – п. Гордеевский. Участок на-
ходится примерно в 13 000 м от ориентира по направлению на се-
веро-восток. Почтовый адрес ориентира: Российская Федерация, 
Алтайский край, Троицкий район, п. Гордеевский, которое со-
стоится 5 апреля 2024 года в 11.00 в Гордеевском Доме культу-
ры по адресу: Алтайский край, Троицкий район, п. Гордеевский,
пер. Цветочный, д. 11, при себе иметь паспорт.

Повестка собрания:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Условия передачи земельного участка, находящегося в до-

левой собственности, в аренду и утверждение проекта догово-
ра аренды.

3. Избрание уполномоченного лица, представителя собствен-
ников земельных долей, с полномочиями действовать без дове-
ренности от имени участников долевой собственности при за-
ключении и расторжении договора аренды земельного участка.

Извещение
о проведении общего собрания

В соответствии с ФЗ от 24.07.2002 г. № 101-ФЗ «Об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначения» администрация Горде-
евского сельсовета Троицкого района Алтайского края извещает 
участников общей долевой собственности о проведении общего 
собрания собственников земельных долей из земельного участ-
ка общей площадью сельскохозяйственных угодий 768029+/-7668 
кв. м с кадастровым номером 22:51:030401:483, расположенно-
го по адресу: установлено относительно ориентира, расположен-
ного за пределами участка. Ориентир – п. Гордеевский. Участок 
находится примерно в 10 000 м от ориентира по направлению 
на северо-восток. Почтовый адрес ориентира: Российская Феде-
рация, Алтайский край, Троицкий район, которое состоится
5 апреля 2024 года в 12.00 в Гордеевском Доме культуры по адресу:
Алтайский край, Троицкий район, п. Гордеевский, пер. Цветочный,
д. 11, при себе иметь паспорт.

Повестка собрания:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Условия передачи земельного участка, находящегося в долевой 

собственности, в аренду и утверждение проекта договора аренды.
3. Избрание уполномоченного лица, представителя собствен-

ников земельных долей, с полномочиями действовать без дове-
ренности от имени участников долевой собственности при за-
ключении и расторжении договора аренды земельного участка.

Извещение
о проведении общего собрания

В соответствии с ФЗ от 24.07.2002 г. № 101-ФЗ «Об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначения» администрация Горде-
евского сельсовета Троицкого района Алтайского края извещает 
участников общей долевой собственности о проведении общего 
собрания собственников земельных долей из земельного участ-
ка общей площадью сельскохозяйственных угодий 1088017+/-9127 
кв. м с кадастровым номером 22:51:030301:995, расположенно-
го по адресу: установлено относительно ориентира, располо-
женного за пределами участка. Ориентир – п. Гордеевский. Уча-
сток находится примерно в 2500 м от ориентира по направлению 
на восток. Почтовый адрес ориентира: Российская Федерация,
Алтайский край, Троицкий район, которое состоится 5 апреля 
2024 года в 13.00 в Гордеевском Доме культуры по адресу: Алтай-
ский край, Троицкий район, п. Гордеевский, пер. Цветочный, 
д. 11, при себе иметь паспорт.

Повестка собрания:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Условия передачи земельного участка, находящегося в долевой 

собственности, в аренду и утверждение проекта договора аренды.
3. Избрание уполномоченного лица, представителя собственни-

ков земельных долей, с полномочиями действовать без доверенно-
сти от имени участников долевой собственности при заключении 
и расторжении договора аренды земельного участка.

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .
Поговорили

о моде
17 февраля в барнаульском ТЦ 

Galaxy наблюдался настоящий ан-
шлаг. Причиной стал приезд извест-
ного российского стилиста, блогера 
и телеведущего Александра Рогова.

В этот морозный день он бесплатно 
выступил перед гостями в популярном 
магазине косметики. Во время выступле-
ния стилист разобрал несколько образов 
гостей, а заодно поделился модными 
советами.

Несмотря на холодную погоду, лю-
дей было настолько много, что не все 
вместились в магазин. Суммарно Алек-
сандр пробыл в ТЦ порядка 5 часов. 
За это время он никому не отказал в 
просьбе сфотографироваться. Стоит 
сказать, что Рогов – один из немногих 
блогеров, кто искренне любит свою 
аудиторию. В социальных сетях он не-
редко делится фотографиями и видео 
с поклонниками.

Фанаты остались в восторге от встречи.
«Минус 27 сегодня в Барнауле, по 

ощущениям – минус 35. Александр, вы 
невероятный! Классно, что такой та-
лантливый человек посетил наш город. 
Спасибо. Это было круто!» – поделилась 
впечатлениями гостья мероприятия.

Праздник не испортила даже срабо-
тавшая пожарная сигнализация. Воз-
можный пожар в торговом центре опера-
тивно предотвратили. Об этом сообщил 
сам Александр в своем телеграм-канале:

«В Барнауле со всем справились – и 
с эвакуацией, и с едой, и с дорогой в 
аэропорт, и с задержкой рейса. Я уже в 
самолете – вылетаем в Москву. Спасибо 
всем, кто пришел вчера на встречу. Было 
очень тепло!»

К слову, вполне возможно, что Алек-
сандр прилетал в Барнаул не только с 
целью выступления. Предположитель-
но, вместе со своей близкой подругой и 
коллегой Ольгой Шу они снимали новый 
выпуск шоу «Рогов в городе», которое 
показывают на телеканале СТС. В рам-
ках шоу стилисты обозревают местные 
магазины одежды, а иногда посещают 
и места общепита.

Дмитрий СЕРДОВ

Ученые и депутаты края 
пришли к общему мнению, 
что нужно сократить сро-
ки охоты на зайцев, так 
как они пересекаются со 
временем появления по-
томства у животных.
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Последние два года сезон охоты 

на зайца в Алтайском крае установ-
лен с 15 сентября по 28 (29) февра-
ля. Зайчихи приносят потомство 
два раза в год: помимо весны, еще 
и осенью. Ранее охота на пушного 
зверька в регионе проходила в сезон 
с 1 ноября по 31 января.

По словам директора Зоологиче-
ского центра института биологии и 
биотехнологии АлтГУ Сергея Сни-
гирёва, на территории Алтайско-
го края обитают два вида зайцев: 
заяц-русак и заяц-беляк. Этот вид 
животных всегда был одним из са-
мых массовых объектов спортивной 
любительской охоты. В советское 
время на Алтае даже заготавлива-
ли шкурки и мясо. В 2000-е чис-
ленность зайца-беляка в регионе 
сократилась более чем в 2,5 раза и 
не повысилась по сей день. В науке 
есть даже специальный термин, 
обозначающий это явление – по-
пуляционная депрессия. Одна из 
ее причин – охота.

Самцы обоих видов менее осто-
рожны и в первой половине охот-
ничьего сезона чаще становятся 
добычей охотников. Возрастание 
доли добытых самок сигнализирует 
о необходимости прекращения охо-
ты на данном охотничьем участке 
с целью сохранения потенциала 
воспроизводства популяции.

Сергей Снигирёв внес ряд пред-
ложений по стабилизации чис-
ленности зайца-беляка и русака: 
уменьшение объема добычи; отмена 
раннеосенней охоты в октябре, что-
бы избежать добычи зайчат; усиле-

ние контроля за использованием 
снегоходов.

Помимо охоты, ученый назвал 
еще одну причину низкой популя-
ции животных. Причиной депрес-
сии зайца-беляка является массовое 
применение средств химизации 
растениеводства.

– Значительно возросло количе-
ство сообщений о гибели пчел и 
представителей охотничьей фауны 
(тетеревов, серой куропатки, зайцев, 
косуль) в охотничьих хозяйствах, 
расположенных в зонах интенсив-
ного земледелия. Это происходит из-
за поедания животными протрав-
ленных семян, гранулированных 
удобрений, водопоя из открытых 
водоемов, что приводит не только 
к гибели, но и к снижению репро-

дуктивного потенциала и жизнеспо-
собности молодняка. Повсеместно 
нарушается технология машинной 
уборки урожая сельскохозяйствен-
ных культур, и это тоже приводит 
к гибели животных, – отмечает 
Сергей Снигирёв.
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Одним из главных предложений 

ученого стало ограничение сроков 
охоты на зайца-беляка и русака с
1 ноября по 14 января. А право льгот-
ной охоты на зайца-беляка и русака 
он предложил предоставлять толь-
ко владельцам гончих, имеющих 
полевой диплом по зайцу-беляку.

Руководитель Россельхознадзора 
Алтайского края Андрей Миронов 

подтвердил мнение Сергея Сни-
гирёва, сказав, что на снижение 
поголовья диких животных, в том 
числе зайцев, влияет неправильное 
использование пестицидов – пре-
вышение дозировки и применение 
агрохимикатов не по инструкции.

Врио заместителя министра при-
родных ресурсов и экологии Алтай-
ского края, начальник управления 
охотничьего хозяйства Максим Ка-
тернюк подчеркнул, что помимо 
прочих причин, влияющих на сни-
жение популяции, в последние годы 
в регионе возросло число хищников, 
чьей добычей являются зайцы.

Депутаты АКЗС выслушали мне-
ния экспертов в рамках круглого 
стола и решили обратиться в Мин-
природы РФ, Государственную Думу 
и Совет Федерации с предложени-
ем о сокращении сроков охоты на
зайца-беляка и зайца-русака.

Как сообщил председатель коми-
тета АКЗС по аграрной политике, 
природопользованию и экологии 
Сергей Серов, в комитет, а также 
в органы прокуратуры поступают 
обращения от охотников. Они на-
блюдают снижение численности 
зайцев в охотничьих угодьях и воз-
мущены тем, что охота разрешена 
в период покоя.

– Все, кто связан с охотой, отме-
чают катастрофическое снижение 
популяции зайцев – русака и беляка. 
Экспертное сообщество единодуш-
но в том, что для восстановления 
популяции необходимо ограничи-
вать сроки охоты. Комитет подго-
товит обращения в Министерство 
природы Российской Федерации, 
Государственную Думу и Совет Феде-
рации с научно обоснованным пред-
ложением сократить сроки охоты на 
зайца по всей стране или дать право 
регионам самостоятельно регули-
ровать этот вопрос, – сказал предсе-
датель комитета АКЗС по аграрной 
политике, природопользованию и 
экологии Сергей Серов.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

«Лекарство» от заячьей депрессии
  ФАКТ .

Кредиты
по приоритетам

Выдача льготных кредитов российским аграриям в 2024 
году началась с середины февраля.

Минсельхозом при кредитовании введены «приоритеты». 
В число приоритетных направлений, по словам замминистра 
сельского хозяйства РФ Елены Фастовой, вошли селекция, гене-
тика, молочное скотоводство, птицеводство, яйца, хлебопеки, 
мукомолы и пункты по первичной переработке животноводства. 
В числе неприоритетных – сельхозтехника, элеваторы, хранили-
ща, маркировка и аквакультура, добавила она.

Приоритетные отрасли будут получать льготные кредиты 
по ставке до 6,8%, остальные – до 10%, пояснила она. Но ставка 
будет зависеть от ключевой ставки Банка России и меняться в 
соответствии с ее размером.

«Если бюджет на этот год у нас предусмотрен в сумме 529 млрд 
рублей, то на льготные кредиты – практически половина – 211 
млрд», – подчеркнула Елена Фастова.

12,5 тонны пшеницы
с гектара

Ученые из Брянского государственного аграрного уни-
верситета совместно с коллегами из Научно-практическо-
го центра НАН Белоруссии по земледелию создали сорт 
пшеницы, который дает урожай на 26% больше к уровню 
стандарта.

Сорт «мила» испытан на опытной станции Брянского ГАУ 
и фермерских хозяйствах Стародубского района Брянской 
области. В ряде фермерских хозяйств собрано от 110 до 125 ц/
га. Новый сорт пшеницы отличается зимостойкостью, устой-
чивостью к полеганию и поражению болезнями – снежной 
плесенью и септориозом. В 2023 году сорт включили в реестр 
допущенных сортов. В настоящее время «мила» активно вне-
дряется в масштабное аграрное производство Брянской области 
и Белоруссии.

Снаряды вместо хлеба
Генсек ООН обеспокоен тем, что страны отдают приоритет 

оружию, а не продбезопасности.
«Тревожно наблюдать, что государства тратят большие суммы 

на вооружения, при этом урезая бюджеты на продовольствен-
ную безопасность, борьбу с изменениями климата и устойчи-
вое развитие», – сказал Генеральный секретарь ООН Антониу 
Гутерриш в ходе выступления на открытых дебатах в Совете 
Безопасности ООН, посвященных проблемам климатических 
изменений и продовольственной безопасности.

«Мы можем разорвать смертельную связь между голодом, 
климатическим хаосом и конфликтами, а также подавить 
угрозу, которую они представляют международному миру и 
безопасности. Давайте будем действовать так, чтобы воплотить 
это в жизнь и построить пригодное для жизни устойчивое бу-
дущее, свободное от голода и ужасов войны», – призвал глава 
всемирной организации.

Ранее Международный институт стратегических иссле-
дований (The International Institute for Strategic Studies) в сво-
ем докладе сообщил, что объем расходов на оборону в мире 
вырос в 2023 году на 9% до рекордного показателя в 2,2 трлн 
долларов США, причем половина этой суммы пришлась на 
страны НАТО.

По материалам российских и зарубежных СМИ подготовил
Олег АНТОНОВ

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.
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Алексадр Легков – олимпийский чемпион в марафоне
(50 км) и серебряный призер в эстафете зимних Олимпийских 
игр 2014 года; вице-чемпион в эстафете, бронзовый призер в 
эстафете чемпионата мира 2013 года, участник Олимпийских 
игр в Турине и Ванкувере; победитель многодневной лыжной 
гонки Тур-де-Ски 2013 года. В сезоне 2012/2013 стал обладателем 
Малого хрустального глобуса в дистанционном зачете Кубка 
мира. Заслуженный мастер спорта России.

Юлия Ступак – олимпийская чемпионка 2022 года в эста-
фете, двукратный бронзовый призер Олимпийских игр в 
Корее в спринте и эстафете, трехкратный призер чемпио-
натов мира. Заслуженный мастер спорта России. Капитан 
Вооруженных Сил РФ.

  СПРАВКА .

У нашего зайца много врагов.

Вперед – за лидерами!

Юлия Ступак и Александр Легков.

СПРАВКА
Благоприятные места обитания зайцев – в березняках 
ивовых, осиновых колках и березняках осоковых. В первых 
из них средняя плотность составляет 18,6 особи на 1000 
га, при крайних показателях от 12,5 до 24,7 особи. В оси-
новых колках и березняках осоковых средний показатель 
плотности почти в 2 раза ниже.
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«Красная Шапочка», Ветхий и Новый заветы, «Боже-
ственная комедия» – в Бийске открылась выставка 
литографий французского художника-графика XIX 
века Гюстава Доре.

Порядка 120 замечательных 
работ мастера по оформлению 
таких произведений, как «Поте-
рянный рай» Мильтона, «Боже-
ственная комедия» Данте, «Ата-
ла» Шатобриана, «Хитроумный 
идальго Дон Кихот Ламанчский» 
Сервантеса, басен Лафонтена и 
других не оставляют посети-
телей выстовочного зала крае-
ведческого музея им В.В. Бианки 
равнодушными.

– Эта выставка – продолжение 
большого проекта. Мы сотруд-
ничаем с компанией «Артгит», 
которая занимается передвиж-
ными выставками. В прошлом 
году знакомили бийчан с гра-
фикой Сальвадора Дали, а в 
этом – Гюстава Доре, – рассказала 
директор музея Светлана Барты-
шева. – Это известный художник, 
живописец, график. Он вошел в 
историю как иллюстратор мно-
гих произведений французских 
авторов и не только. Он и Библию 
проиллюстрировал.

Гюстав Доре одним из первых 
изобразил сказки, которые се-
годня воспринимаются именно 
через его рисунки. Они стали 
классикой!

– Сами работы – это литогра-
фия, то есть оттиски с каменной 
плиты, которые были сделаны в 
1889 году, – сообщила Светлана 
Бартышева. – У нас даже есть 
сертификаты качества этих 
произведений, поэтому данная 
выставка – большой подарок для 
бийчан.

Подробнее о художнике и его 
творческом пути рассказал на-
учный сотрудник выставочного 
зала Юрий Поздеев.

– У Гюстава Доре не было 
специального художественно-
го образования, но рисовать он 
начал уже с четырех лет. В десять 

проиллюстрировал «Божествен-
ную комедию» Данте, конечно, 
по-детски. Второй раз он обратил-
ся к этому произведению перед 
своей смертью.

Художник был очень плодо-
витым, можно сказать – трудо-
голиком. До завтрака он успевал 
сделать 20 рисунков. Переехав в 
Париж, очаровался этим городом 
и огромным количеством музеев, 
которые сразу же начал посещать. 
Любовался в Лувре работами ма-
стеров, что-то перенимал, учил-
ся у них. Его тоже заметили как 
художника. В 15-летнем возрасте 
Доре проиллюстрировал «Под-
виги Геркулеса», и после этого 
каждому писателю того време-
ни хотелось, чтобы Гюстав Доре 
поработал и с его произведением.

– Он стал очень популярным и 
известным, начал зарабатывать 
большие деньги. С раннего утра, 
не жалея себя, целыми днями ра-
ботал – печатал, рисовал. Гюстав 
Доре прожил всего 51 год, но сде-
лал столько, что хватило бы на не-
скольких художников, – отметил 
Юрий Поздеев. – Кстати, сейчас 
это является нормой в печатании, 
а тогда он был первым в Европе, 
кто догадался сделать так, чтобы 
рисунок и текст не были отдель-
ными друг от друга. Он начал со-
четать их, текст обтекал иллю-
страцию, и все это органично 
вписывалось в книжный лист. 
Это было новаторство человека, 
который, по сути, даже не имел 
художественного образования!

Экспозиция «Шедевры Гюста-
ва Доре» продлится в Бийске до 
31 марта. Если у вас будет возмож-
ность, посетите выставочный зал 
на ул. Героя Советского Союза 
Васильева, 36.

Павел СИДОРЕНКО 
 (фото автора)

  МУЗЫКА .

Новое, но родное

Шедевры Гюстава Доре
  ВЫСТАВКА .

  СПРАВКА .

В минувшую субботу в Бар-
науле выступила виртуозная 
исполнительница на гуслях 
звончатых Ольга Васильева 
из Москвы.

В сопровождении оркестра «Сибирь» 
она сыграла концертную программу в 
двух отделениях, которая открыла слу-
шателям удивительный новый мир. Об 
этом свидетельствуют отзывы публи-
ки, которая осталась под впечатлением. 
«От звуков гуслей просыпается что-то 
внутри, о чем ты и не подозревал, что 
живет в нас веками. То, что делает нас 
русскими людьми», – написала одна 
слушательница, а другая сравнила 
игру Ольги Васильевой с плетением 
музыкального кружева.

Вопреки стереотипам
Для Барнаула это действительно была 

большая премьера, хотя с оркестром 
«Сибирь» исполнительница выступа-
ла не впервые: почти год назад, когда 
наш коллектив русских народных 
инструментов выступал в Москве на 
сцене международного Дома музыки, 
директор Александр Витман написал 
ей с предложением сыграть один номер.

– Мы познакомились, все сложилось, 
и родилась идея сделать концертную 
программу. Я люблю играть с россий-
скими оркестрами, это всегда вызывает 
хорошие эмоции у публики, – улыбает-
ся Ольга. – И неслучайно мы назвали 
концерт «Гусли без границ». К сожале-
нию, многие до сих пор считают, что 
гусляр – это такой седобородый старец, 
играющий что-то несовременное. На 
самом деле мы исполняем не только 
народные обработки – а гусли один из 
самых древних русских инструмен-
тов, – но и много авторской музыки 
современных композиторов.

В пример Ольга Васильева при-
водит Концерт для гуслей в двух ча-
стях Кузьмы Бодрова, написанный в 
2016 году для классического камерного 
оркестра – его премьеру исполнитель-
ница отыграла в Мариинском театре 
и говорит, что русский инструмент 
удивительно красиво сочетается со 

скрипками и виолончелями (в Барнауле 
она впервые играла это произведение в 
сопровождении русского оркестра). Ус-
лышали горожане и две части концерта 
Вячеслава Иванова – композитора из 
Петрозаводска, который раньше созда-
вал музыку для кантеле – родственного 
гуслям многострунного инструмента 
финно-угорских народов. Кстати, идею 
впервые написать что-то для гуслей 
ему подала именно Ольга. Наконец, 
музыканты исполнили «Фантазию 
на древнееврейскую тему» Виктора 
Малярова и «Кельтские танцы» Кон-
стантина Шаханова. Исполнительница 
объяснила такую широту репертуара:

– У многих народов есть инструмен-
ты, родственные гуслям. У карелов – 
кантеле, в Беларуси – цимбалы, в Лит-
ве – канклес, в Латвии – кокле, в Китае и 
Японии тоже существуют свои вариан-

ты, как и в Турции есть национальный 
инструмент канон.

– Они похоже звучат?
– Есть что-то общее, но все-таки 

наши гусли не зря называются звон-
чатыми, и их звук действительно очень 
звонкий, можно играть в сопровожде-
нии оркестра без подзвучки. К тому 
же на большинстве этих националь-
ных инструментов играют пиццика-
то (т.е. щипком струны, Прим. ред.), 
а наши основные приемы связаны с 

медиатором, поэтому еще звук такой 
яркий. Но в итоге вся эта националь-
ная музыка на гуслях звучит вполне 
органично.

В сотрудничестве с авторами
– Гусли – ваш первый инструмент? – 

спрашиваем Ольгу.
– Да, единственный и неповтори-

мый. Я родилась в Пскове, который, 
как и Великий Новгород, считается 

родиной гуслей. Но важно, что у нас эта 
традиция не прерывалась. Например, 
Осип Смоленский создал Хор гдовских 
гусляров, существующий до сих пор. 
А еще в свое время на псковскую землю 
приехал Вениамин Кричевский, кото-
рый впервые в России открыл класс 
гуслей в музыкальном училище, и моя 
преподавательница Вера Алексеевна 
Кудрявцева была его первой выпуск-
ницей.

Однажды к нам в школу просто при-
шли и рассказали, что вот есть такой 
инструмент, хотя даже не показали его. 
А я из простой, не музыкальной семьи, 
и когда услышала, что дети ездят на 
конкурсы и фестивали, в том числе, 
за границу, я, вообще не слыша этого 
инструмента, поняла, что мне надо! (Сме-
ется). И все, обратного пути уже не было.

У нас была такая творческая ат-
мосфера, что мы нашим школьным 
ансамблем гусляров дружим до сих 
пор, гусли нас объединили, и мы все 
общаемся. Помню, когда мы собира-
лись на занятия в пятницу, то могли 
по четыре-пять часов репетировать, 
а наши родители терпеливо ждали...

– Вас называют популяризатором 
гуслей.

– Это, конечно, мощное название, 
хотя… я действительно стараюсь высту-
пать по России с оркестрами и сольно, 
провожу мастер-классы. А в Академии 
Гнесиных мы ведем курсы, где готовим 
преподавателей, и благодаря этому 
классы гуслей появились в Нижегород-
ской и Тамбовской областях, на Саха-
лине, в Омске, Рязани. Интерес растет! 
Мне хочется, чтобы гусли развивались 
в сторону профессионального испол-
нительства, а для этого я стремлюсь 
работать с композиторами, потому что 
только в таком сотрудничестве у ин-
струмента появляются новые краски, 
некое новое восприятие звука.

– Кажется, субботняя программа 
тоже показывает эти новые краски?

– Люди услышат, что гусли могут 
звучать интересно и современно. Если 
человек не знаком с ними, звучание 
кажется ему новым. Но при этом – 
родным.

Любовь КАРПОВА,  
Дмитрий ЛЯМЗИН (фото)

  АФИША БАРНАУЛА .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, пр. Крас-
ноармейский, 28, ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-43.

До 25 февраля. «Ульгер: сказки и грёзы». Авторские 
куклы семьи Намдаковых (0+). Экскурсии по выстав-
ке – ежедневно в 13.00, 16.00, 17.00 (12+).

24 февраля. 15.00 – мастер-класс по изготовлению 
броши (10+).

Фотовыставка «Птицы в объективе» (0+).
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 

тел. 50-22-29.
До 3 марта. «Кочевье» – авторский проект Алексея 

Дмитриева (0+).
До 25 февраля. Выставка «Герои и романтики. 

Портрет целинной эпохи» (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 

КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
Выставка графики «Виктор Хвостенко. Неслучай-

ные штрихи» (0+).
24 февраля. 13.00 – экскурсия «Колывань камнерез-

ная» (6+). 15.00 – программа «Я был и остался солдатом. 
Жизнь и творчество поэта М.Ф. Борисова» (12+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
До 25 февраля. «Барнаул в наших сердцах» (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социалисти-
ческий, 78, тел. 36-81-47.

«Радость ремесла» – выставка текстиля народного 
мастера Алтайского края Татьяны Горбуновой (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 
тел. 36-98-70.

До 2 марта. «От края до края» – выставка Сергея 
Жука и Натальи Черепановой (0+). Живопись.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6г, 
тел. 8-996-303-4759.

Режим работы: четверг – воскресенье, 13.00–19.00.
До 25 февраля. «СЛЁТ» – выставка несоюзных ху-

дожников старше 30 лет (12+).
До 25 февраля. «Мгновения природы» – персональ-

ная выставка Данилы Кима (0+).

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Моло-
дёжная, 15, тел. 36-97-13.

23 февраля. 17.30 – «Облако-рай» (16+).
24 февраля. 17.30 – «Лёха» (16+).
25 февраля. 17.30 – «Самоубийца» (16+).
27 февраля. 18.30 – «Два ангела, четыре человека» (16+).
18.30 – театральное кафе «Сентиментальные ну-

левые» (12+).
28 февраля. 18.30 – премьера «Не скажу» (16+).
29 февраля. 18.30 – «Непрощённая» (16+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-85.
23 февраля. 17.00 – «А зори здесь тихие…» (12+).
24 февраля. 14.00 – экскурсия «Театральное заку-

лисье» (6+).
17.00 – «Дубровский» (12+).
25 февраля. 11.00 – «Новые приключения в 

Простоквашино» (0+).
17.00 – «Невеста из Имеретии» (16+).
28 февраля. 18.30 – «Моя жена – лгунья» (12+).
29 февраля. 18.30 – «Доходное место» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, тел. 

50-20-90.
23 февраля. 11.00 – «Богатырь Степан Ромашкин» 

(6+).
16.00 – «Молоко» (0+).
18.30 – «Цветы для Элджернона» (16+).
29 февраля. 18.30 – «Папа ищет работу» (6+).
Подробнее: teatr-skazka22.ru.

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
23 февраля. 17.00 – «Симфонические вечера» (6+). 

Праздничный концерт. Мужской вокальный ансамбль. 
Симфонический оркестр, дирижер – Роман Аранбиц-
кий (Екатеринбург).

25 февраля. 11.00, 14.00 – «Аленький цветочек» (6+). 
Хореографическое представление. Ансамбль русского 
танца «Огоньки».

28 февраля. 18.30 – «Симфонические вечера» (6+). 
Солисты – ученики Олега Абрина – лауреат всерос-
сийских конкурсов Григорий Шпунт, лауреаты меж-
дународных конкурсов Ксения Яковлева и Валерия 
Абрамова. Дирижер – Вячеслав Прасолов.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, тел. 
56-76-80.

23, 24, 25 февраля. 17.00 – «Золото русского рока. 
Лучшее» (12+).

29 февраля. 18.30 – «О парнях Барнаула» (6+). Концерт 
группы «Бачи» к 35-летию вывода советских войск 
из Афганистана.

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
25 февраля. 11.00 – «Приключения Хрумки в зимнем 

лесу» (0+). 12.00 – «Невероятные приключения Драко-
ши» (6+). 13.00 – «Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» в 3D (6+). 14.00 – «Угроза из 
космоса» (12+). 15.00 – «Удивительное путешествие по 
Солнечной системе» (12+). 16.00 – «Созвездия» (12+).

Полная программа: planetarium22.ru.

МУЗЕИ

  КУЛЬТПОХОД .
Текстильные посвящения

В барнаульской «Арт-галерее Щетининых» открылась 
выставка Татьяны Горбуновой «Радость ремесла».

Народный мастер Алтайского края, лауреат и дипломант 
международных выставок декоративного искусства представ-
ляет работы последних нескольких лет. Они выполнены в 
таких разных текстильных техниках, как лоскутное шитье, 
гобелен и художественное валяние из шерсти, и посвящены 
темам детства, природы, любви к родине и ремеслу. 

Пройдя все ступени
Новым ректором Алтайского института культуры 

избрана кандидат педагогических наук, доцент Олеся 
Кутькина.

Олеся Кутькина в АГИК работает с 2004-го, пройдя все 
ступени педагогической деятельности от ассистента до про-
ректора по учебной работе. С 2023 года исполняла обязанно-
сти ректора, а в конце января 2024 года прошла аттестацию 
в Минкультуры РФ и была рекомендована на должность 
ректора единственного краевого вуза в сфере культуры.

Начиная с XVIII века
Уникальные архивные документы о заключении бра-

ка и регулировании семейных отношений покажут в 
Барнауле.

Историко-документальная выставка «Всё начинается с се-
мьи» откроется 29 февраля в Государственном архиве края. Ее 
первый раздел раскроет политику российского и советского 
государства в отношении института семьи, начиная со второй 
половины XVIII века. Во втором разделе представят семейные 
письма XIX–ХХ веков из личных фондов краеведов Гуляевых, 
исследователя Виктора Верещагина, писателей Георгия Егорова, 
Николая Дворцова, Александра Родионова и других.

Мария ЛЕОНОВА

57,6	млн	рублей		
выделят	на	капитальный		
ремонт	романовского		
Дома	культуры	в	2024	году

По информации Минкультуры края, работы начались в 
прошлом году за счет краевых и местных средств. В 2024-м 
объект вошел в нацпроект «Культура» и получил 23,7 млн 
рублей из федерального бюджета. Всего же на капремонт 
будет потрачено более 70 миллионов.

«Сами	работы	–	это	литография,	то	
есть	оттиски	с	каменной	плиты,	
которые	были	сделаны	в	1889	году.	
У	нас	даже	есть	сертификаты	каче-
ства	этих	произведений,	поэтому	
данная	выставка	–	большой	подарок	
для	бийчан».	

театры

концерты

галереи

планетарии�

Каждая работа мастера - шедевр.

Доре с мельчайшими подробностями прорисовывал  
детали своих фантазий.

Ольга Васильева – выпускница Санкт-Петербургской государственной 
консерватории им. Н.А. Римского-Корсакова, преподаватель кафедры «На-
циональные инструменты народов России» Российской академии музыки 
им. Гнесиных. Лауреат всероссийских и международных конкурсов, участ-
ница музыкальных фестивалей в Латвии, Литве, Казахстане, Эстонии, 
Франции, Германии, Нидерландах, Чехии, Турции и Южной Корее.

Ольга Васильева открыла барнаульцам возможности древнейшего русского инструмента.

БАРНАУЛБАРНАУЛ


